



PEREGRINAMOS HACIA LA COP30



Peregrinación a Belém do Pará, Sembrando Caminos Nuevos de la Esperanza.

Reivindicando la COP como territorio soberano y necesario de los Pueblos

1. INTRODUCCIÓN

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2025, también llamada COP30 (<https://cop30.br/es>), es la 30ª Sesión de la Conferencia de las Partes (COP30) de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (UNFCCC), prevista para noviembre de 2025 (del lunes 10 al viernes 21), en Belém do Pará, Brasil, será un evento importante para la comunidad internacional relacionado con la lucha contra el cambio climático. A diferencia de la COP16 que se llevó a cabo en Colombia en 2024 sobre el tema de la Biodiversidad, la COP30 en Belém do Pará, se convertirá en la primera ciudad de la Amazonía en albergar este magno evento, en noviembre de 2025.

La peregrinación quiere estar en sintonía con el llamado a una movilización sin precedentes por el cambio climático, en un esfuerzo conjunto global para incentivar acciones contra el cambio climático; queremos responder al llamado de pasar de la visión a la acción, movilizándonos ante la urgencia climática; damos así, y de manera concreta, una respuesta al llamado de André Aranha Corrêa do Lago (Presidente designado de la COP30):

Aunque el desafío es inmenso, debemos levantarnos y enfrentarlo. Este debe ser el momento en que naciones y generaciones se unan, combinando la sabiduría, la paciencia y la madurez de los más experimentados con el entusiasmo, el idealismo y la creatividad de la juventud. file:///C:/Users/Personal-PC/Downloads/07.05.25%20-%20COP30%20-%20202a%20carta_ESPANHOL%20-%20revisada.pdf

Nuestra iniciativa surge como toma de conciencia frente a la “emergencia climática” expuesta con claridad por André Aranha Corrêa do Lago (<https://cop30.br/es/presidencia/cartas-de-la-presidencia/carta-de-la-presidencia-brasilena>):

Estamos viviendo bajo la urgencia climática. El cambio climático ya no se limita tan solo a la ciencia y el derecho internacional. Ha llegado a nuestra puerta, afectando nuestros ecosistemas, ciudades y vidas cotidianas. Desde Siberia hasta la Amazonia, desde Porto Alegre hasta Los Ángeles, ahora afecta a nuestras familias, la salud, el costo de vida y nuestras rutinas de educación, trabajo y ocio. Las escenas en que se retratan los desastres climáticos y el sufrimiento humano invaden nuestra sala de estar, exhibidas en la televisión y en las redes sociales, mientras nos adentramos rápidamente en una zona de peligro en la que los ricos de los países desarrollados y en desarrollo se aíslan detrás de muros resilientes al clima. Mientras tanto, los pobres, tanto en los países en desarrollo como en los desarrollados, sufren cada vez más. Inevitablemente, los fenómenos extremos –y los posibles

puntos de inflexión climáticos– afectarán cada vez más a todos los países, a todas las comunidades y a todos los individuos, especialmente los más vulnerables.

También, como organización cristiano ecuménica, retomamos la **convocatoria “a una nueva fase de movilización internacional inspirada en la ecología integral del Papa Francisco ya que** en una [carta](#) publicada el 8 de mayo de 2025, el presidente designado de la COP30, anunció la adopción de la encíclica **Laudato Si’** del Papa Francisco como **“brújula ética y guía pragmática”** para orientar una nueva fase de movilización global frente a la crisis climática. <https://adn.celam.org/la-cop30-adopta-la-enciclica-laudato-si-como-brujula-etica-para-la-accion-climatica-global/9>

2. OBJETIVOS

Ante estos enormes desafíos somos conscientes de nuestras limitaciones, también, de nuestras modestas, pero, importantes capacidades y alcances.

La naturaleza de nuestra organización no es gubernamental ni política (en sentido estricto), en ese sentido tenemos pocas posibilidades de incidencia política y económica frente a desafíos tan grandes como los que plantea el cambio climático; pero, sí tenemos una fuerza considerable a nivel de las bases sociales y eclesiales. A ese nivel, nuestra propuesta “peregrinamos hacia la COP30”, tiene los siguientes objetivos:

Integrar y fortalecer la pertenencia a SICSAL y a CONVIDA20 de las organizaciones de la región a través de la ruta que se seguirá por los diferentes países fomentando espacios estratégicos de articulación y reflexión.

Conectar iniciativas y coaliciones ya existentes dando mayor visibilidad al tema y divulgar iniciativas al público en general y, especialmente, a la membresía de SICSAL y de CONVIDA20.

Reflexionar sobre los valores humanos compartidos que nos mantienen unidos, la sabiduría, la cosmología y buenas prácticas de los pueblos ancestrales.

Socializar y dar seguimiento a las conclusiones del Encuentro Internacional realizado en San Salvador, en marzo pasado, conmemorando el 45° aniversario del martirio de Mons. Oscar Romero.

3. DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

SICSAL, la red global de Oscar Romero, enviará a su copresidenta, Emilie Teresa Smith y a otras personas que puedan unirse localmente durante algunos trayectos. El espíritu de esta peregrinación es el de la cooperación mutua y la utilización de medios de transporte –en la medida de lo posible– de bajo costo; ¡no en avión! sino en: bicicleta, autobús, tren, burro, barco – muchos barcos – desde Vancouver, en los Territorios Salish de la Costa, bajando por la Isla Tortuga hasta Abya Yala.

Esto comenzará el 16 de agosto para llegar a Belém a principios de noviembre.

La red SICSAL tiene conexiones a lo largo de toda la ruta. Miembros y amistades se unirán a la peregrinación, incluso solo por uno o dos días, y hospedarán a los peregrinos, además de organizar eventos y actividades en sus propias comunidades. Para más información, comunicarse con: madlovefortheworld@gmail.com

Un elemento es recoger y compartir esta historia, amplificar las voces de líderes comunitarios, activistas, niñez, ancianidad, a lo largo del camino. Junto con Francisco de Asís, siguiendo su inspiración poética, co-creemos un poema épico que eleve las historias de amor, preocupación, compromiso y lucha en honor a Nuestra Amada Madre Tierra: *Alabado seas, mi Señor, por la hermana nuestra madre tierra, la cual nos sustenta, y gobierna y produce diversos frutos con coloridas flores y hierba* (Cántico de las Criaturas)

Estos versos se recogerán y compartirán conforme avance la peregrinación, se publicarán en línea y eventualmente se imprimirán. Estarán en portugués, español, inglés y en cualquier otro idioma presente a lo largo de la ruta.

En ese espíritu franciscano y acogiendo la invitación para que la encíclica **Laudato Si'** del Papa Francisco sea como “brújula ética y guía pragmática”, reconocemos a San Francisco “patrono de nuestra peregrinación” y recogemos en dicha Encíclica el espíritu con el que peregrinamos:

*10... Él (San Francisco) manifestó una atención particular hacia la creación de Dios y hacia los más pobres y abandonados. Amaba y era amado por su alegría, su entrega generosa, su corazón universal. Era un místico y un **peregrino** que vivía con simplicidad y en una maravillosa armonía con Dios, con los otros, con la naturaleza y consigo mismo. En él se advierte hasta qué punto son inseparables la preocupación por la naturaleza, la justicia con los pobres, el compromiso con la sociedad y la paz interior.*

11. Su testimonio nos muestra también que una ecología integral requiere apertura hacia categorías que trascienden el lenguaje de las matemáticas o de la biología y nos conectan con la esencia de lo humano. Así como sucede cuando nos enamoramos de una persona, cada vez que él miraba el sol, la luna o los más pequeños animales, su reacción era cantar, incorporando en su alabanza a las demás criaturas. Él entraba en comunicación con todo lo creado, y hasta predicaba a las flores «invitándolas a alabar al Señor, como si gozaran del don de la razón». Su reacción era mucho más que una valoración intelectual o un cálculo económico, porque para él cualquier criatura era una hermana, unida a él con lazos de cariño. Por eso se sentía llamado a cuidar todo lo que existe... Esta convicción no puede ser despreciada como un romanticismo irracional, porque tiene consecuencias en las opciones que determinan nuestro comportamiento. Si nos acercamos a la naturaleza y al ambiente sin esta apertura al estupor y a la maravilla, si ya no hablamos el lenguaje de la fraternidad y de la belleza en nuestra relación con el mundo, nuestras actitudes serán las del dominador, del consumidor o del mero explotador de recursos, incapaz de poner un límite a sus intereses inmediatos. En cambio, si nos sentimos íntimamente unidos a todo lo que existe, la sobriedad y el cuidado brotarán de modo espontáneo. La pobreza y la austeridad de san Francisco no eran un ascetismo meramente exterior, sino algo más radical: una renuncia a convertir la realidad en mero objeto de uso y de dominio.

12. Por otra parte, san Francisco, fiel a la Escritura, nos propone reconocer la naturaleza como un espléndido libro en el cual Dios nos habla y nos refleja algo de su hermosura y de su bondad: «A través de la grandeza y de la belleza de las criaturas, se conoce por analogía al autor» (Sab 13,5)... (https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html)

Nos acompañará, también, la palabra y el testimonio de Mons. Romero:

“El gran problema ecológico. Ustedes saben que está contaminado el aire, las aguas; todo cuanto tocamos y vivimos; y a pesar de esa naturaleza que la vamos corrompiendo cada vez más, y la necesitamos, no nos damos cuenta que hay un compromiso con Dios: De que esa naturaleza sea cuidada por el hombre. Talar un árbol, botar el agua cuando hay tanta escasez de agua; no tener cuidado con las chimeneas de los buses, envenenando nuestro ambiente con esos humos mefíticos; no tener cuidado donde se queman las basuras; todo eso es parte de la alianza con Dios... Cuidemos, queridos hermanos..., por un sentido de religiosidad también, que no se siga empobreciendo y muriendo nuestra naturaleza. Es compromiso de Dios que pide al hombre”. [Mons. Romero. 04/III/79]

3.1. ACTIVIDADES

- En todo el itinerario habrá acompañamiento virtual a través de: sitio web www.sicsal.net; <https://www.youtube.com/@sicsalmonsenorromero7861>, Redes Sociales de SICSAL, correos electrónicos, programas de radio, etc.
- Cada país, de acuerdo a su realidad, en coordinación con Emilie, organizará actividades apropiadas, por ejemplo:
 - ✓ Celebraciones religiosas ecuménicas.
 - ✓ Conmemorar y completar el martirologio de las y los mártires ecologistas latinoamericanos: Chico Mendes, Hna. Doroty Stang (Brasil); Oscar Fallas, Jaime Bustamante, David Madariaga, María del Mar Cordero (Costa Rica); José Antonio de Aguilar y su esposa (Ecuador); Berta Cáceres, Juan López (Honduras); Marcelo Rivera, Ramiro Rivera y Dora Sorto (El Salvador); Padre Hermógenes López (Guatemala)...
 - ✓ Ponencias, charlas sobre la temática de la peregrinación en sintonía con las realidades locales.
 - ✓ Conferencias de prensa.
 - ✓ Visita a comunidades o grupos que están en algún momento especial en defensa de la Creación.
 - ✓ Cuando sea el caso denuncia de alguna situación o defensa de los DDHH de personas o Medio Ambiente.
 - ✓ Eventos artísticos o culturales apropiados.
 - ✓ Entrevistas en Medios de Comunicación Social: radio, televisión...

3.2. CRONOGRAMA

Peregrinaje a Belem– SICSAL a COP30

Sembrando Caminos Nuevos de la Esperanza. Reivindicando el COP como territorio soberano y necesario de los Pueblos

Fecha	Actividad	Quiénes	Cómo
Viernes 15 de Agosto	Fiesta de Despedida	Carmen	
Sábado 16 de Agosto	Salir para Corvallis	Sigrid	En Tren Amtrak
Domingo 17 de Agosto	Salir de Corvallis		En Tren Amtrak
Lunes 18 de Agosto	Llegar a San Francisco		En Tren Amtrak
Lunes 18 de Agosto Martes 19 de Agosto	San Francisco	Hermanas Franciscanas y el Obispo Austin 10:30am	
Miércoles 20 de Agosto	Salir para El Paso		En Tren Amtrak
Jueves 21 de Agosto Viernes 22 de Agosto Sábado 23 de Agosto	Llegar El Paso El Paso Cruzar Frontera	Scott Wright	
MEXICO – Hildelisa Sábado 23 de Agosto	Ciudad Juárez a Monterrey Monterrey a Saltillo		Avión
Domingo 24 de Agosto Lunes 25 de Agosto	Saltillo Saltillo	Don Raúl Vera Martin	Camioneta
Martes 26 de Agosto	Salir para Tarahumara		
Miércoles 27 de Agosto – 31 de Agosto	TARAHUMARA Salir para Guadalajara	Padre Héctor Martínez	Camioneta
Lunes 1 de septiembre Martes 2 de septiembre	Guadalajara Salir para CDMX	Jesuitas Gaby Maricarmen Montes	Camioneta
Miércoles 3 de septiembre Jueves 4 de septiembre Viernes 5 de septiembre	Otras visitas	Blanca	
Sábado 6 de septiembre	Salir para Oaxaca		Camioneta
Domingo 7 de septiembre Lunes 8 de septiembre Martes 9 de septiembre	OAXACA Salir para San Cristóbal	Norita	Camioneta
Miércoles 10 Jueves 11	SCC	Frayba	
Viernes 12 de septiembre	A Guatemala		
CENTROAMERICA – Sábado 13 de septiembre	Guatemala	Marleen/Centinelas	Microbús

Domingo 14 de septiembre Lunes 15 de septiembre			
Martes 16 de septiembre (tarde o noche)	A El Salvador	Armando Márquez FUNDAHMER - CEIPES	
Miércoles 17 Jueves 18 Viernes 19	San Salvador A Honduras	Armando Márquez FUNDAHMER - CEIPES	Camioneta
Sábado 20 – 24 de septiembre	Tegucigalpa La Esperanza	Ana Ruth Ecuménicas	
24 septiembre Llegar 25 de sept.	A Panamá (¿visitar Nicaragua?) Panamá		Camioneta
27 – 30 de septiembre	Islas San Blas (4 días)	San Blas Fronteras	Barco
COLOMBIA – Octubre 1	Colombia Sapzurro a Necoclí ABILIO y SULMAN Y CAROLINA		Barco
Oct 2-5	A Medellín		Camioneta
Oct 6-9	A Bogotá		
Oct 10–11			Camioneta
Oct 12	A Cali		Camioneta
ECUADOR –FABIAN Oct 13 Oct 14–17	A Quito Quito		Camioneta
PERU Oct 18	A Puerto Francisco O./Coca		Camioneta
Oct 26	A Iquitos	Barbara	Barco
Oct 27	San Pablo	Madre Antonia	Barco
Oct 28 –29	Islandia Benjamín Constant Tabatinga Salir para Manaus	Fray Manuel	Barco
BRASIL Oct 31	Manaus Salir de Manaus a Belem		Barco
Llegar tipo 4 de noviembre	Belem	–Luiza Virginia Moraes –Juscelio Pantoja –Obispa Marinez	
Jueves 27 de noviembre	Salir de Belem		Avión

Jueves 27 de noviembre	Llegar a Miami		
Viernes 28 de noviembre	Salir Miami ir a Washington DC		Tren
Sábado 29 de noviembre– Martes 2 de diciembre	Washington DC	Vidal R Scott	
Martes 2 de diciembre	Salir para St. Paul/Minn		Tren
Miércoles 3 de diciembre	St. Paul/Minn	Sarina P Cony B Franciscanas	
Domingo 7 de diciembre	Salir para Vancouver		Tren
Martes 9 de diciembre	¡VANCOUVER!		

RESUMEN:

Salir: agosto 16
 En EE. UU. Agosto 16 – Agosto 24
 En México Agosto 24 – Sept 13
 En Centroamérica Sept 13 – Sept 27
 Guatemala Sept 13 – 17
 El Salvador Sept 18-19
 Honduras 20-22
 Nicaragua/Costa Rica/Panamá Sept. 23 -26
 San Blas Is. Sept 27-Sept 30
 Colombia Oct. 1 – 12
 Ecuador Oct. 13–17
 Perú Oct 18/19
 Brazil Oct 31– 27 de noviembre
 En EE. UU. 27 noviembre – 9 diciembre

4. FINANCIAMIENTO

- **SOPORTE LOGÍSTICO Y ECONÓMICO**

Pedimos que, en cada país, se puedan organizar para cuestiones logísticas: recibimiento, alojamientos, alimentación, traslados internos, coordinación de las actividades, posibles acompañamientos a diversas comunidades y/o países informes y comunicaciones...